

# Mundo Obrero

¡ PROLETARIOS DE TODOS LOS  
PAISES UNIOS!

ORGANO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

AÑO XXIX. — N° 16. — MADRID, 15 de agosto de 1959. — Precio: 1 peseta.

ESPAÑOLES ¡ ESCUCHAD  
RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE!

Radio España Independiente emite por ondas cortas de 37, 39 y 43 metros, de 5 y media de la tarde a 12 de la noche.

Por las ondas de 26, 28 y 29 metros, Radio España Independiente emite diariamente de 7 a 7 y media de la mañana.

## EL PUEBLO NO SE RESIGNARA

COMO decíamos en el editorial de nuestro número anterior el « plan de estabilización » ha de tener consecuencias catastróficas para las condiciones de vida de las masas trabajadoras y para los intereses de amplios sectores de la industria, la agricultura y el comercio.

En los días transcurridos desde que esas líneas fueron escritas los aumentos de precios —tarifas ferroviarias, productos petrolíferos, tabaco, teléfono, por el momento— se han sucedido con cadencia cinematográfica. Y decir, como ha dicho el ministro de Hacienda, que esos aumentos afectan más que nada a las clases privilegiadas, es, sencillamente, burlarse del país.

A esos aumentos seguirán otros. La repercusión del incremento de las tarifas ferroviarias, del precio de la esencia, etc, en los precios de coste de la mayoría de los productos, es inevitable. Y la enorme devaluación de la peseta seguirá actuando como factor alcista a través de las importaciones. A este factor se acumulará el efecto de los nuevos aranceles provisionales para las mercancías incluidas en la liberalización del comercio exterior; se acumulará, asimismo, el efecto de los incrementos fiscales y de otras medidas previstas en el « plan de estabilización ». La acción de todos esos factores conjugados predominará con mucho sobre los aspectos del plan que tienden a frenar los precios y el resultado inevitable será el alza generalizada del costo de la vida. El mismo Ullastres no pudo por menos de observar suma reserva sobre esta cuestión en su discurso ante las Cortes, limitándose a expresar la esperanza de que el alza general de los precios sea mínima. Y eso que tanto el discurso de Ullastres, como el de Navarro Rubio, en las Cortes borreguiles, tuvieron como finalidad principal no la de explicar el significado y las consecuencias reales de las medidas económicas adoptadas por la dictadura, sino todo lo contrario: embrollar las cosas lo más posible para impedir que sean comprendidas por el común de los españoles. Sin embargo, los ministros de Franco no pudieron por menos de reconocer, aunque pasaran sobre ello como sobre ascuas, que el plan implica sacrificios. De lo que se guardaron muy bien es de especificar con claridad quienes serían los sacrificados y hasta dónde llegarían los sacrificios. Pero esto es, precisamente, lo que más interesa en este momento a todos los españoles.

LOS sacrificados serán, en primer lugar, los trabajadores manuales e intelectuales, todos los que viven de un salario o sueldo. Mientras sus ingresos se mantienen bloqueados, e incluso tienden a reducirse (bajo

los efectos de la reducción en muchas empresas de los horarios de trabajo, de las primas y destajos) verán aumentar los precios de los artículos de primera necesidad. Y esto, los más afortunados, porque centenares de miles de trabajadores y empleados serán lanzados al paro, a la miseria más negra, si la lucha de todos no lo impide.

Los sacrificados serán, en segundo lugar, los pequeños y medios industriales, comerciantes y agricultores, que verán aumentados los precios de las materias primas, reducidos los créditos, aumentados los impuestos, agudizada la competencia y disminuida la demanda al bajar la capacidad adquisitiva de las masas. Ellos son las « empresas marginales » que Franco, por boca de Ullastres, condena a la desaparición para despejar el terreno a las grandes empresas monopolistas y al capital extranjero.

Los beneficiarios serán estas empresas, ese capital extranjero, al que se ofrecen toda clase de facilidades para su inversión en España, y nadie más que ellos. Beneficiarias serán todas esas aprovechadas familias de la oligarquía, entre las que figuran los principales jefes del régimen y los allegados de Franco, que enviaron fraudulentamente sus capitales al extranjero y ahora son amnistiados sin más. Pocos actos como éste retratan mejor la naturaleza de la dictadura franquista: amnistía para los grandes explotadores y ladrones que sacan clandestinamente sus capitales del país; largos años de cárcel y bárbaros tratos para los obreros, estudiantes, campesinos e intelectuales que luchan contra la corrupción y la tiranía.

Como, con cierta ingenuidad, reconoció Navarro Rubio, el « meollo » del plan de estabilización es la reducción de la demanda lo que, dicho en otros términos, significa reducir la capacidad adquisitiva de las masas trabajadoras y de las capas medias. A ello tienden el bloqueo de los salarios, la creación de una buena masa de parados, los nuevos impuestos y la reducción de créditos, etc. Y

todo el quid de la cuestión, todo el problema de si la « estabilización » prosperará o no depende de la respuesta a este interrogante: ¿aguantará el pueblo este nuevo e inaudito atentado a sus ya precarias condiciones de vida?

ESA es la más importante, entre las incógnitas a las que sibilamente aludió Ullastres en su discurso de las Cortes; es la que inquieta, nos sólo a Franco y a sus ministros sino a los círculos dirigentes de las potencias imperialistas que, una vez más, han tendido la mano al dictador fascista cuando estaba ahogándose. « ¿ Es que el pueblo español aceptará los precios altos y el paro que el plan pudiera llevar consigo en un principio? » se pregunta, por ejemplo, el editorialista del « New York Times ».

Las manifestaciones de protesta contra el aumento del precio de la gasolina realizadas por los taxistas de Barcelona es un primer síntoma de cuál será la respuesta. ¡No!. Nuestro pueblo no aceptará resignadamente apretarse el cinturón más aún para que un puñado de monopolistas españoles y extranjeros hagan su agosto. No aceptará sacrificios para salvar a la dictadura franquista en bancarrota. Si hay que « sacrificar » a alguien es al máximo responsable de que hayamos llegado a esta situación; al que con poderes omnímodos ha aplicado durante veinte años la política económica que interesaba a la oligarquía monopolista y ha conducido a España al presente desastre. El clamor nacional, que millones de hojas extendieron por toda España en la preparación de la huelga nacional pacífica del 18 de junio, es que Franco abandone el poder. Como ha dicho la Declaración hecha por nuestro Partido después del 18 de junio: no hay paliativos, no hay medias medidas que puedan impedir la catástrofe; el único remedio es la liquidación de la dictadura.

Sin pérdida de tiempo los obreros deben organizar en las empresas y en los sindicatos, (Pasa a la página 2)

### LA INDIGNACION CIUDADANA ANTE LAS MEDIDAS ECONOMICAS DEL GOBIERNO CENTENARES DE TAXISTAS SE MANIFIESTAN EN LAS CALLES DE BARCELONA CONTRA LA SUBIDA DE LA GASOLINA

Primeras noticias recibidas de la capital catalana dan cuenta de que centenares de taxistas se han manifestado el día 29 en las calles de esa ciudad protestando energicamente contra la reciente subida del precio de la gasolina decretada por el Gobierno en la serie de alzas que se suceden como consecuencia del plan titulado de estabilización económica.

Numerosos transeúntes —añaden estas noticias— se han sumado a la protesta de los taxistas.

En nuestro próximo número daremos más detalles de esta manifestación.



# ESPAÑA, «PAIS IDEAL PARA LOS CAPITALISTAS EXTRANJEROS»

No seca aún la tinta de la Ley de Hidrocarburos, que ha abierto de par en par las puertas al capital monopolista extranjero para que pueda saquear las riquezas petrolíferas y de gas encerradas en nuestro subsuelo y en los territorios coloniales, de nuevo se comete un pérfido atentado a la soberanía e independencia nacionales.

El Decreto-Ley—publicado en el B.O. de 28-7-59—autorizando la libre inversión de capital extranjero «en la modernización, ampliación o creación de empresas españolas en igualdad de condiciones que las nacionales residentes en España» significa un serio paso hacia adelante en el camino del sojuzgamiento de nuestra economía por parte del imperialismo extranjero y, en particular, el yanqui.

En virtud del plan de **miseria**, mal llamado plan de «estabilización», los monopolios extranjeros podrán adquirir libremente el control de las empresas españolas pagando en dólares un 43 por 100 menos que antes.

## EL PUEBLO...

*(Viene de la primera página)*

**aprovechando todas las posibilidades legales e ilegales para crear sus órganos de unidad, la acción por el aumento de los salarios, por el salario mínimo vital en ocho horas de trabajo, por un seguro de paro que cubra dignamente las necesidades de los que sean arrojados del trabajo. Los empleados, funcionarios, etc, deben seguir este mismo camino. Los campesinos, los industriales y comerciantes, todos los afectados por las medidas del «plan de estabilización», deben organizar su protesta, no esperar pasivamente a ser degollados. Todo el pueblo, las mujeres en primera fila, debe expresar su enérgica indignación por los nuevos aumentos de los artículos de primera necesidad. El ejemplo de los taxistas barceloneses demuestra que las manifestaciones, las concentraciones ante los edificios sindicales y ante los organismos oficiales, son, en el período actual, una forma de lucha que puede ser utilizada con éxito, como señala la Declaración de nuestro Partido antes mencionada.**

**Frente a la catástrofe que la dictadura de la oligarquía monopolista abate sobre el pueblo no podemos limitarnos a declaraciones plantónicas de protesta contra las potencias occidentales, como ha hecho la Comisión Ejecutiva exiliada del Partido Socialista, después de haber actuado como rompehuelgas el 18 de junio. Hay que organizar la lucha unida del pueblo. Este es la orientación que señala el Partido Comunista.**

**Y esta lucha unida contra el paro, por el aumento de los salarios contra la carestía de la vida, contra las medidas del «plan de estabilización» se entrelazará con la gran campaña por la amnistía, en defensa de los presos de la huelga nacional pacífica; con la exigencia nacional de libertades políticas y de que Franco abandone el poder. Las luchas parciales de esta etapa en que entramos después de la jornada del 18 de junio y del «plan de estabilización» contribuirán a preparar las condiciones para la nueva huelga nacional pacífica contra la dictadura. Este es el camino del pueblo, el camino de la salida democrática y pacífica a la crisis del régimen de Franco.**

Las industrias españolas, para poder resistir la competencia que en nuestro suelo patrio van a desencadenar las potentes empresas extranjeras, no tendrán más recurso, faltos de divisas extranjeras, que «aceptar» en sus empresas al capital extranjero, convirtiéndose de hecho de dueños en «asociados» del capital extranjero, más potente económicamente, con más experiencia y que, además, aportará su técnica, patentes y métodos de trabajo más perfeccionados que los de España. Esas empresas, con más reducidos costos de producción, se apoderarán del mercado interior, obligando a las que en principio se hayan resistido a aceptar la participación del capital extranjero a claudicar o perecer.

Los privilegios concedidos al capital extranjero crean una nueva causa de desorganización de la producción y de desequilibrio de la balanza de pagos al permitir no sólo la libre exportación de los beneficios, sino también la de todo el capital invertido en dos años.

No es extraño que «El Economista» haya tenido ya que elevar su voz en favor de una empresa española para que se le den «por lo menos idénticas condiciones a las que hayan de conseguir los extranjeros». Así, los espa-

ñoles se ven convertidos en «extranjeros» en su propio país.

Tal situación no puede dejar de provocar una acentuación de las contradicciones y un ensanchamiento de la base de lucha de las fuerzas populares que se verá engrosada con la incorporación de sectores de la burguesía nacional que ven dañados sus intereses por la política de claudicación franquista.

Causan rubor las palabras vergonzantes pronunciadas por Ullastres para incitar al capital extranjero a que venga a sojuzgar a nuestra Patria. «Somos—dice—el país ideal para que el extranjero venga a plantar, asociado con el español, sus reales...»

## ¿La isla de Lanzarote arrendada a Estados Unidos?

En muy diversos medios de la población canaria, algunos de ellos por lo común bien informados, se dice, con indignación y temor, que la isla de Lanzarote ha sido arrendada por el gobierno de Franco a los Estados Unidos por un plazo de noventa años, en calidad de base para proyectiles dirigidos y depósito atómico. Algunos añaden que, con el mismo fin, se ha entabado trato en relación con la isla de Fuerteventura.

Ante tan graves rumores, preguntamos por nuestra parte, como hacen ya muchos ciudadanos canarios: ¿El arrendamiento de Lanzarote, no será una parte del precio que España ha de pagar por esos millones que los norteamericanos acaban de entregar a Franco?..

## UNA DECLARACION DEL P.S.U. DE CATALUÑA

**El Comité Ejecutivo del Partido Socialista Unificado de Cataluña ha publicado una declaración sobre los resultados y las enseñanzas que se desprenden de toda la campaña en torno a la huelga nacional.**

**Damos a continuación uno de sus capítulos sobre la necesidad y las posibilidades de reforzar la unidad de la oposición:**

«En Cataluña, donde todos los partidos y grupos de oposición han apoyado la huelga, habría que pasar rápidamente a la creación de un organismo de coordinación formado por representantes de aquéllos.

«La influencia positiva que ejercería la constitución de un tal organismo se puede medir mirando a la Universidad. La unidad existente entre los grupos que constituyen el Comité de Coordinación Universitario ha dado como resultado la incorporación resuelta y decidida de la inmensa mayoría de los estudiantes a la lucha antifranquista. Si en cada barrio o pueblo, si en cada gran empresa, si en cada asociación o centro cultural, profesional, artístico o recreativo hubiese habido la unidad y la organización existentes en la Universidad, la huelga habría obtenido un éxito arrollador el 18 de junio.

«La conveniencia de un tal Comité de Coordinación de las fuerzas antifranquistas catalanas ha sido proclamada en distintas ocasiones tanto por el P.S.U. de Cataluña como por los demás grupos. En el exilio, el mismo día en que acordaban apoyar la huelga, los representantes del Movimiento Socialista de Cataluña, de la C.N.T., de Izquierda Republicana y Nueva República aprobaron un mensaje a los antifranquistas del interior llamándolos a constituir un organismo de coordinación, al cual darían todo su apoyo los exiliados catalanes. Nada justifica, pues, que no se cree un tal Comité.

«El P.S.U. de Cataluña reitera una vez más su disposición a participar con los demás partidos y grupos antifranquistas en un organismo de coordinación y propondrá nuevamente a cada uno de ellos su organización inmediata. Si en los demás grupos existe una igual voluntad, el Comité de Coordinación puede crearse rápidamente.

«La experiencia de este período enseña que la voluntad común de acabar con la dictadura nos obliga a coordinar nuestros esfuerzos. La existencia de un Comité como el que proponemos permitiría discutir los distintos puntos de vista y coordinar los esfuerzos de todos en aquello en que haya coincidencia. El Comité podría después elaborar planes y establecer acuerdos de mayor alcance. La existencia de este Comité estimularía la creación de otros semejantes en el plano inferior y facilitaría—como se ha dicho antes—la unidad por la base.

«Las fuerzas políticas catalanas están interesadas en lograr también la coordinación de esfuerzos en el plano español. El Partido Comunista de España ha propuesto la celebración, sin compromisos previos, sin publicidad y con garantías de seguridad «de una conferencia de mesa redonda entre los representantes de los Partidos y organizaciones que han apoyado la huelga, del interior y de la emigración, a fin de estudiar cómo continuar la labor iniciada, las medidas para desarrollar la lucha y las posibilidades de ampliarla con la participación de otras fuerzas que esta vez han estado ausentes, incluso con posibles representantes del Ejército».

«Esta mesa redonda podría ser un primer paso para la elaboración de una alternativa concreta a la dictadura, que hoy es una necesidad vital del desarrollo de la lucha de masas. Podría servir para empezar a crear los órganos de unidad que den al pueblo la seguridad de que el régimen puede ser substituido pacíficamente, sin que se produzcan las violencias y los desórdenes con que especulan los franquistas.

«Las fuerzas políticas catalanas pueden y deben dar su apoyo a la citada iniciativa y contribuir eficazmente a que obtenga los mejores resultados.»



# UN ACONTECIMIENTO DE GRAN TRANSCENDENCIA

Por un comunicado común, dado al mismo tiempo a la prensa en Washington y Moscú, se ha anunciado la visita de Jruschev a los EE-UU. y de Eisenhower a la Unión Soviética. En el párrafo final de este comunicado se dice que « Los dos gobiernos expresan la esperanza de que estas visitas próximas contribuirán al establecimiento de mejores relaciones entre los EE-UU. y la U.R.S.S., así como a la causa de la paz ».

La noticia ha sido acogida con profunda satisfacción por todos los pueblos. Durante varios días ha ocupado un gran espacio en toda la prensa mundial en la que abundan los comentarios predominantemente favorables, considerando estas entrevistas como un acontecimiento de gran trascendencia.

Con el anuncio de estas entrevistas, podemos afirmar que la causa de la paz ha ganado nuevos puntos. Y hay que decir, en honor a la verdad, que los esfuerzos que viene realizando la Unión Soviética han sido un factor de primer orden, para que las discusiones y las negociaciones entre los diferentes países, con vista a la solución de los problemas pendientes en la arena internacional, sean el cauce que permita llegar al establecimiento de acuerdos beneficiosos para la causa de la paz.

Los siniestros abanderados de la política suicida de colocar al mundo « al borde del abismo », de negociar « desde las posiciones de fuerza », se han visto obligados a retroceder.

A que mejoren las relaciones entre los EE-UU. y la Unión Soviética han contribuido también las visitas de políticos norteamericanos como Harriman, la de los gobernadores de nueve Estados de los Estados Unidos y más recientemente la del Vice presidente Nixon, así como la de Mikoyan y de Koslov a los Estados Unidos. Por sus propios ojos, los políticos y gobernantes norteamericanos, han podido ver lo profundos que son los anhelos de paz de los soviéticos.

Aunque parezca paradójico, hasta los propios protectores norteamericanos del dictador, están ofreciendo pruebas, las últimas, del Vicepresidente Nixon, bien elocuentes, que desmienten las paparruchas antisoviéticas de la propaganda que Franco ordenó hacer en la Prensa y Radio de nuestro país.

Que las diferencias entre los países del campo capitalista y los del campo socialista en problemas tan importantes como el de Alemania, el de la suspensión de los ensayos y la prohibición de las armas termonucleares y otros, son grandes, es una realidad. En la Conferencia de ministros de Relaciones Exteriores, celebrada recientemente en Ginebra, se han puesto de manifiesto. Pero lo importante, es que estas diferencias sean examinadas, pacientemente, con el deseo de solucionarlas teniendo presente los intereses de los pueblos y de la paz.

Esta ha venido siendo la política defendida con tesón, con iniciativa clara y audaz, por la Unión Soviética, considerando que las diferencias en los problemas pendientes de solución deben resolverse en torno a una mesa de discusión y no acudir a dirimirlas en los campos de batalla. Y hay que decir que esta política es la que está abriéndose paso, la que domina por sobre los propósitos criminales de los partidarios de la « guerra fría ».

A nadie se le ocurrirá pensar que las entrevistas Jruschev-Eisenhower, por muy fructíferas que sean, van a resolver de la noche a

la mañana los problemas pendientes de solución de la situación internacional. Pero lo que no ofrece duda, es que estas entrevistas han de ser una base de partida positiva que abrirá cauces a una discusión fecunda para encontrar solución a estos problemas.

Ya sabemos que la paz es una batalla que se debe ganar cada día. Por eso es de suma importancia el que los pueblos vayan ganando estas batallas pacíficas.

Nada bueno auguran estas entrevistas para la política internacional de la dictadura. Franco ha puesto siempre muchas esperanzas, para prolongar su tiranía, en el constante aumento de la tensión internacional. Como estamos harto de conocer, Franco ha venido ofreciendo el Ejército español como mercenario al servicio de los planes de agresión de los círculos imperialistas. Ha entregado trozos del territorio patrio para el establecimiento de bases de guerra norteamericanas, desde las cuales despegan en vuelos diarios aviones yanquis cargados de bombas atómicas prestos a sembrar la destrucción en los países socialistas.

Par eso en la medida en que la tensión internacional está remitiendo, en que las conversaciones Jruschev-Eisenhower aclaren aun más la atmósfera internacional, despejando los nubarrones amenazadores de guerra, la dic-

tadura ha de verse ante mayores dificultades, condenada por la opinión mundial, como lo son y lo serán aun más, los energúmenos imperialistas fomentadores de guerra.

A nuestro pueblo, como a todos los pueblos del mundo, las próximas entrevistas Jruschev-Eisenhower, le llenan de esperanzas, porque todo paso que tienda a la disminución de la tensión internacional y obligue a dar marcha atrás a los partidarios de la « guerra fría » y de la guerra caliente, contribuye a debilitar más la dictadura de Franco.

Esperamos que el mejoramiento en las relaciones entre los EE.-UU. y la U.R.S.S., y la coexistencia pacífica entre los países con regimenes políticos y sociales diferentes, influyan sobre hombres y grupos de la oposición antifranquista. Más de una vez hemos leído y hemos escuchado que la tensión internacional era un obstáculo para el entendimiento y la unidad de las fuerzas antifranquistas. Nunca estuvimos de acuerdo con tales opiniones y manera de proceder, por considerar que lo determinante en nuestro caso es la situación de España y la lucha contra la dictadura. Sin embargo, al igual que la situación objetiva de nuestro país, los acontecimientos internacionales también favorecen el que algunas fuerzas de oposición antifranquistas dejen de practicar la guerra fría, para dar pasos a acuerdos de lucha y acelerar la substitución de la dictadura de Franco por un régimen de libertades políticas.

## EN FAVOR DE LOS PRESOS DE LA HUELGA Y POR LA AMNISTIA

### FRANCIA :

El Comité Nacional de Defensa de las víctimas del franquismo, ha dirigido un comunicado a la prensa y a destacadas personalidades culturales y a organizaciones políticas y sindicales del país, pidiendo su apoyo para que cesen en España, « los consejos de guerra y que se conceda la amnistía para los presos y exiliados políticos ».

También ha circulado un documento firmado por prestigiosos intelectuales franceses, en el que protestan contra las torturas del franquismo a los presos de la huelga, e invitan « a los intelectuales y a las organizaciones democráticas del mundo entera a sumarse a esta protesta ». Figuran entre los firmantes, Albert Camus, Jean-Paul Sartre, Claude Bourdet, Luis Aragon, Pierre Gascar, Elsa Triolet, Maurice Nadeau, André Philip y otros muchos.

En un gran acto celebrado el día 18 de julio en París, al que asistieron 1500 españoles, se votó una resolución de protesta contra los malos tratos a los presos de la huelga y en la que se pide que sean sometidos a la jurisdicción ordinaria.

En Tarbes, tuvo lugar un gran acto, el día 23 de junio, al que asistieron más de 3.000 personas y en el cual se recogieron centenares de firmas por los presos de la huelga y por la amnistía.

247 profesores universitarios de Tolouse y Montpellier han dirigido una petición al gobierno de Franco pidiendo la amnistía, petición que fué entregada en la Embajada de España en París.

La Federación Nacional de Metalúrgicos, el sindicato de panaderos del Sena y otras organizaciones sindicales francesas han dirigido telegramas al gobierno en favor de los presos de la huelga. Numerosos ciudadanos españoles y franceses se han dirigido por cartas y telegramas al gobierno de Franco pidiendo que

los presos de la huelga sean juzgados por la jurisdicción ordinaria.

La Federación Departamental del Herault, del Socorro Popular francés ha editado miles de manifiestos en el que se denuncian los malos tratos aplicados por la policía de Franco a Simón Sánchez Montero y a otros presos de la huelga y solicitando el pase de los sumarios de éstos a la jurisdicción ordinaria.

### MARRUECOS :

Circulan miles de hojas impresas llamando al pueblo marroquí a que secunde la petición de que a Simón Sánchez Montero y los presos de la huelga les sometan a la jurisdicción ordinaria. El Centro Español de Casablanca se ha dirigido por telegrama al gobierno de Franco en el mismo sentido. También lo han hecho numerosos españoles y ciudadanos del país. La prensa ha denunciado las torturas aplicadas por la policía a los presos de la huelga.

### TUNEZ :

Espanoles de todas las tendencias han dirigido un documento al ministro de Justicia del gobierno de Franco en favor de los presos de la huelga. En el mismo sentido han dirigido otro documento a la ONU.

### BRASIL :

En el Estado de San Paulo se está realizando una gran movilización a favor de los presos de la huelga y por la amnistía. La movilización se extiende a otros Estados del país.

### EL CONSEJO DE GUERRA CONTRA LOS ESTUDIANTES MADRILENOS.

El lunes, día 4, tuvo lugar el Consejo de Guerra, en la capital, contra los estudiantes, a los cuales el Coronel Eymar acusaba de « rebelión militar », y pedía penas de 12, 8 y 6 años. Han sido condenados a penas de 3, 2, seis meses y dos han sido absueltos.



# MAS NOTICIAS DE LAS HUELGAS DEL 18 DE JUNIO

Continúan llegándonos noticias de huelgas y otras acciones realizadas el 18 de junio en los más diversos lugares de España. He aquí, resumidas, las principales de estas últimas informaciones que hemos recibido.

## ISLAS CANARIAS :

Desde días antes, hasta en los lugares más apartados se decía: El jueves es fiesta.

Hubo considerable despliegue de fuerzas de la Policía Armada y la Guardia Civil que, el 18, recibieron orden de vigilar intensamente las calles desde la 0 a las 24 horas. Fuerzas militares que se disponían a marchar a África retrasaron su salida de Tenerife.

Pese a todas estas medidas, en Tenerife el 40 % de los obreros agrícolas hizo huelga. Los demás practicaron, en su mayoría, el trabajo lento. En bastantes obras no se trabajó y en diversas fábricas el paro fue total.

En la petrolífera Disa, en la fábrica de harinas y en el puerto, numerosos obreros faltaron al trabajo. Los demás hicieron trabajo lento.

Muchos abogados y médicos no abrieron sus despachos. Hubo profesores particulares que el 18 de no dieron clases.

En las paradas de taxis muchos coches no aparecieron.

Respondiendo a una directriz dada por grupos católicos, en las iglesias se notó una afluencia de fieles mayor que en los días normales.

## CLAMOROSA PROTESTA DE LOS TRABAJADORES DE LA ENASA DE BARCELONA

El 7 de julio pasado, los obreros de la ENASA de Barcelona cobraron por primera vez de acuerdo con lo estipulado en el convenio colectivo. El desengaño fue grande, pues los obreros que antes del convenio cobraban 700 pts a la semana percibieron 300, y los que cobraban 600, 275.

Ante esto, los trabajadores se lanzaron a una indignada protesta y con gritos coléricos y gestos amenazadores se fueron a los locales de la dirección. Así invadieron las oficinas y, algunos, cogieron por la solapa a ciertos jurados de empresa, llamándolos traidores. Con las hojas de paga en la mano, los trabajadores arremetieron en sus voces llamando ladrones a los de la empresa. « ¡Cinco meses para hacer el convenio y luego esto! —gritaban algunos. ¡Quiéren matarnos de hambre, pero no nos dejaremos tratar así! —exclamaban otros. ¡Canallas Aprietan porque nos creen débiles, pero no lo somos. »

El día 8, a las puertas de la fábrica aparecieron carteles que decían: « El ladrón del año. Se busca a un individuo. Detened al ladrón llamado Sordi » (Sordi es el cronometrador).

Alarmada, la empresa ordenó al personal administrativo que rehiciera las cuentas y, al día siguiente, reunió a los obreros para decirles que se habían equivocado, que habían hecho los cálculos sobre bases de producción menores a las reales. Y a los trabajadores les fue pagada la diferencia de lo cobrado con los salarios anteriores.

La enérgica protesta de los trabajadores de la ENASA es una expresión del rápido auge del descontento, visible entre los obreros barceloneses.

En La Palma hubo huelga en las empresas tabaqueras y el 60 % de los obreros agrícolas hicieron huelga.

En Hierro y Gomera se registraron igualmente numerosos paros.

En Las Palmas de la Gran Canaria: en las fábricas paró un 50 % de los obreros. El resto hizo trabajo lento... Se calcula que un 65 % de los obreros agrícolas no acudieron a las faenas. Los demás hicieron trabajo lento. Las guaguas que hacen el trayecto desde el Puerto de la Luz a Las Palmas iban casi vacías.

En Fuerteventura y Lanzarote hubo numerosos paros de obreros agrícolas y de pescadores. La declaración pública de los dirigentes socialistas de Toulouse contra la huelga fue severamente criticada por antifranquistas de muy diversas tendencias, incluidos bastantes socialistas. « Si no estaban de acuerdo —se les oía decir— por lo menos debían haberse callado y no sembrar la confusión, con lo cual únicamente se ha beneficiado la dictadura en sus esfuerzos contra la huelga ».

## BURGOS :

En diversas fábricas de la ciudad y los alrededores, cuyos nombres consideramos conveniente omitir, ha habido huelgas parciales. En general, han sido muchos los obreros burgaleses que ese día no acudieron al trabajo. Ha habido algunas detenciones.

Los comerciantes han estado tres días sin vender casi nada. El público no acudía a los comercios.

## VITORIA :

La distribución de propaganda fue bastante nutrida. Tanto en Vitoria como en las aldeas próximas las octavillas iban de mano en mano. Contra lo que es costumbre, la víspera del 18 calles y bares estaban desiertos. Entre la población se emite frecuentemente la opinión de que la campaña realizada produjo un gran temor en el Gobierno Civil y ha templado mejor los ánimos para acciones futuras. Se ha oído a policías armados lamentarse de que el 18 de junio no hubiera habido huelga general en Vitoria.

## MURCIA :

En Las Torres de Cotillas, pueblo cercano a Murcia, los dos tercios de los trabajadores hicieron huelga. En las calles aparecieron letreros que decían: ¡ Fuera Franco !, ¡ Muero la tiranía !, ¡ Viva la República !, ¡ Viva la libertad !. Lo cual produjo gran sensación y mucha alegría en toda la huerta.

Estas noticias añaden que también ha habido paros en otros pueblos murcianos, aunque no dan detalles.

## CATALUÑA :

En varios pueblos de la comarca de la Seo de Urgel hicieron huelga del 10 al 15 % de los trabajadores. En uno de los pueblos, varios comerciantes cerraron. Al calor de la campaña en pro de la huelga nacional se ha acentuado la acción reivindicativa. En las faenas de recolección se ha logrado que el jornal de las mujeres sea el mismo que el de

los obreros fijos, doce duros. A los eventuales les están pagando 100 pts y ahora, en la siega y en la trilla, se ganan 150 pts.

Nuevos detalles de la magnífica huelga de los mineros de la cuenca de Berga señalan que, en la mina La Campos, la empezó el turno de noche a la 0 hora del 18 y la secundó totalmente el turno que había de entrar a las 6 de la mañana.

## GRANADA :

Además de la huelga total en el puerto de Motril, se sabe que en el pueblo de Piñar no salió al campo ningún jornalero el día 18. La mayoría no acudieron a la plaza donde habitualmente se les contrata. Pero incluso los que fueron a ella se negaban rotundamente a trabajar ese día cuando algún patrono se lo proponía. Asombrada, la Guardia Civil hizo comparecer ante ella a más de 60 trabajadores, de los cuales solamente quedan dos detenidos.

## JAEN :

Nuevos detalles precisan que en Torre-donjimeno fueron movilizados los falangistas para que, con la Guardia Civil, dieran mayor impresión de fuerza y coaccionaran a los trabajadores. Muchos falangistas se resistieron a ello; otros terminaron por salir armados. Pese a todo, lo braceros no acudieron a la plaza y también muchos pequeños campesinos se abstuvieron de salir ese día al campo.

Esas nuevas noticias precisan, igualmente, que en Torreperojil, Sabiote, Ibro y Cautera los braceros no acudieron ese día a la plaza.

En Jaén, muchos taxistas se negaban, con un pretexto o con otro, a realizar servicios. Difícil fue en esa ciudad tomar un taxi ese día.

En los mercados de Linares el número de compradoras no llegó al 5 % del habitual. En la mayoría de los pueblos, buen número de patronos han cubierto ante la Guardia Civil a los obreros que han hecho huelga. En Bejigarr sólo un patrono ha estado contra la huelga.

## FUENTES DE ANDALUCIA :

En este pueblo y su comarca puede decirse que la huelga fue total. Alrededor de 3000 trabajadores la secundaron. Las mujeres no acudieron a las tiendas ni a los mercados.

## PLANTE EN LAS OBRAS DEL PANTANO DEL CENAJO (ALBACETE)

Desde hacía una temporada la empresa que realiza estas obras (Construcciones Civiles S. A.) venía retrasándose en el pago de jornales y casi siempre los trabajadores tenían pendientes un par de quincenas como mínimo.

El 3 de julio, cansados ya de estas esperas y en vista de que la delegación sindical nada resolvía, los obreros decidieron actuar, y a las 8 de la mañana se presentaron en las obras como de costumbre, pero nadie inició el trabajo. Incluso el personal de las oficinas permaneció en actitud completamente pasiva.

Ante actitud tan clara y unánime, la empresa decidió pagar, y tres horas después llegaba el dinero, con lo cual todo volvió a la normalidad.